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Suma de voluntades por La Punilla 

Tras el revés del viernes, 

autoridades y líderes de diversos 

sectores, los regantes, e incluso, 

el gobernador regional, han 

planteado que La Punilla debiese 

ser financiada directamente 

porel estado, vía DFL 1.123, de la 

misma forma que se ejecutará el 

Zapallar. Esta suma de voluntades 

que se observa hoy, para lograr 

el cambio de modalidad de 

financiamiento, también se 

necesitará en 2026 y 2027, en una 

nueva administración, por lo que 

será clave que todos los actores 

locales empujen en el mismo 

sentido.   

a fallida licitación de la concesión del embalse 
La Punilla, si bien decepcionó, también abre la 
oportunidad de abordar este proyecto como una 
obra financiada directamente porla Dirección de 

bras Hidráulicas del MOP. 
Este viernes al mediodía, cuando venció el plazo para la 

recepción de ofertas y no se presentó ninguna, no había sor- 
presa entre las autoridades del MOP, pues era un escenario 
previsible dado el accidentado proceso de licitación que se 
inició en noviembre de 2021, con siete postergaciones y que 
fue sometido a una prolongada reevaluación por parte del 
gobierno, con el objetivo derevisarlas críticas dela comunidad 
de San Fabián y de líderes políticos locales, lo que introdujo 
incertidumbre para un proyecto que ya es complejo. 

Varios factores explican por qué esta licitación fue decla- 
rada desierta, como los ajustes normativos, la incertidumbre 
jurídica y un modelo financiero poco atractivo para el privado, 
a pesar del aumento de 20% del valor referencial y el mayor 
subsidioestatal para compensarla ausencia del componente 
de generación hidroeléctrica en el modelo de negocio. La 
anulación del permiso ambiental de lalínea de transmisión 
de La Punilla complejizó aún más el escenario. 

Para muchos, el modelo de concesiones, con positivos 
resultados en el financiamiento de las carreteras, no parece 
ofrecer las mismas ventajas cuando se trata de embalses. 
El proyecto Zapallar, que obtuvo su permiso ambiental en 
2024, es decir, 14 años después de La Punilla, ha avanzado a 
paso acelerado gracias a que su ejecución está en manos de 
la Dirección de Obras Hidráulicas (DOH), en virtud de una 
decisión política del gobierno en 2023, de hecho, en agosto 
se abrirán las ofertas de la licitación para su construcción.   

Por ello, tras el revés del viernes, autoridades y líderes 
de diversos sectores, los regantes, e incluso, el gobernador 
regional, han planteado que La Punilla debiese ser financiada 
directamente por el estado, vía DFL1.123, de la misma forma 
que se ejecutará el Zapallar. Por lo tanto, el proyecto debe ser 
traspasado a la DOH, una repartición quetiene conocimiento 
sobre embalses, pero, además, este modelo asegura flexibilidad 
técnica, control presupuestario, menorriesgo de paralización 
y una relación directa con las comunidades. 

La directora dela DOH, María Loreto Mery, en represen- 
taciónde la ministra Jéssica López, afirmó, minutos después 
del acto de recepción sin ofertas, que presentarán el proyecto 
ante el Consejo de Ministros de la Comisión Nacional de Rie- 
go, dondela propuesta del MOP es que se construya vía DFL 
1.123, através de la DOH. Si el Consejo lo aprueba, la hoja de 
ruta será similar a la del Zapallar. Esto exige cumplir etapas 
previas, como la actualización de la evaluación agroeconó- 
mica, la suscripción de los compromisos de reembolso, la 
revisión del proyecto de ingeniería y la aprobación técnica- 
económica (RS) en el Ministerio de Desarrollo Social. Así, 
se podría iniciar su construcción en 2027. 

Enun escenario optimista, el Consejo de Ministros podría 
aprobarla en julio. El ministro de Agricultura, Esteban Valen- 
zuela, quien preside la instancia, declaró ayer que apoyará 
la propuesta y que será abordada a la brevedad, reiterando 
la voluntad del gobierno de concretar el proyecto. 

Esta suma de voluntades que se observa hoy, para lograr 
el cambio de modalidad de financiamiento, también se 
necesitará en 2026 y 2027, en una nueva administración, 
por lo que será clave que todos los actores locales empujen 
en el mismo sentido. 

  

Opinión En las redes 

Elvia Acuña Godoy. A casia 
7 años de la Región de Ñuble, Profesionalizar o perder competitividad 

ifícil panorama enfrenta el 
mercadolaboral. La presión 
sobre elsalario mínimo, la 
ley de las 40 horas laborales 
y la idea de instaurar la 

negociación colectiva ramal, entre otras 
iniciativas que surgen para rigidizar la 
relaciónentreempleadores y trabajadores, 
han contribuido en aumentar la tasa de 
desempleo estructural. Esto significaque, 
cuando el desempleo estácercanoa dicha 
tasaestructural, cualquieresfuerzo por 

  

denato disminuir el desempleose corre el riesgo 
¡Segura derecalentarla economía. Esto significa, 
Ingeniería enfrentar escenarios de incrementos de 
Comercial USM precios y costos laborales y, por conse- 

cuencia, una pérdida de competitividad 
relativaenlos mercados internacionales. 
Todoello, asu vez, suele desembocaren 
un déficit en la cuenta corriente o una 
reducción del superávit. 

España es un caso que vale la pena 
observar. La intervención enel mercado 
laboral y la otorgación de una red de 
beneficios sociales a los desempleados, 
ha llevado a una tasa de desempleo es- 
tructural del 11,0%, la más altadela Unión 
Europea. Esto significa que, cualquier 
medida económica que busque reducir 
la tasa de desempleo a un valor menor al 
1,0%, tiene el potencial de convertirse 

en un problema de proporciones en la 
economía del país europeo de habla 
hispana. 

Este fenómeno, surgido del estudio en 
el comportamiento de las economías del 
planeta, nostrae unarealidad especial- 
mente incómoda a la región de Ñuble. 
Además de enfrentar un mercado laboral 
precario, con bajos salarios, tendremos 
que acostumbrarnos atasas de desempleo 
mayores quelas registradas enla historia 
económica de la región. 

Frente a esta incómoda pero posible 
realidad, para mantener la competiti- 
vidad de la matriz productiva local, se 
requiere avanzar decididamente hacia 
la profesionalización de los servicios. 
Las empresas van a enfrentar escena- 
rios complejos, donde aumentarán los 
incentivos para disminuir la dotación de 
mano deobra. Siloquesebuscaesman- 
tener/aumentar el nivel de producción, 
lasvías para recuperarla productividad 
es sustituirla mano de obra por nuevas 
tecnologías y/o externalizar aquellos 
servicios donde existan chances de 
mejorar la productividad. 

La industria de la construcción es una 
de las ramas de la actividad económica 
que mayor participación tiene en la 
ocupación de Ñuble. Mientras a nivel 

país la rama construcción aporta con 
un 8% a los ocupados, en Ñuble la cifra 
se empina al 10%. Empero, a partir del 
trimestre Feb - Abr 2024, la dinámica 
del número de ocupados del sector se 
ha reducido de manera brutal, con un 
peak de 3 mil trabajadores menos entre 
2024 ala fecha. 

Para hacer frente a esta realidad, es 
prioritario que cambie el modelo tra- 
dicional de negocios para el mercado 
laboral. Se requiere quela búsqueda de 
unempleo setransforme enuna oferta 
deservicios especializados. Es decir, se 
requiere pasar dela oferta de pintoresa 
una oferta de empresas contratistas de 
servicios de pintura. 

En este sentido, Chillán se posiciona 
comoun referenteregional graciasa una 
alianza entre el municipio y la Cámara 
Chilena de la Construcción (CChC) de 
Ñuble. Estacolaboración se materializa en 
elcurso Gestión de Empresas Contratistas 
respecto del cual se está desarrollando 
la segunda versión. Para el centenar de 
emprendedores locales que han tenido 
la posibilidad de participar en las dos 
versiones, se les abren una ventana de 
oportunidades para ingresara la cadena 
de valor de las grandes empresas de la 
industria. 

E 

y la ruta de la muerte se sigue 
caracterizando por eso. Una 
pena! 

QJoseMezaPereira. Gabriel 
Boric podría jubilar a los 40 y 
cobrar por 40 años una dieta 
de $20 millones pagada por 
todos. 

EVictor06748201. Piñera, 
multimillonario, recibió sin 
problema su pensión como ex 
presidente y nadie dijo nada. 

Gbuenamemoria66. Chile 
Vamos ya fue gobierno y no lo 
hizo bien, aduló a la izquierda, 
los trató con guante blanco y 
trató de cómplices pasivos a la 
derecha de verdad 

Gmarcoporchile. Cinismo 
de clase: critican la grasa del 
Estado, pero se la devoran 
Se oponían al divorcio, pero 
se divorciaban con pitutos 
Al aborto, pero abortaban 
en clínicas privadas como si 
fuera apendicitis. Acusan a la 
izquierda de vivir del Estado, 
pero vacacionan con nuestros 
impuestos. 
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